

# LA PAZ DE MURCIA

FUNDADO EN 1858.

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS.

OFICINAS, ZOCO, 5.

Edición local, un mes 1 pta.; fuera, trimestre, 3'50.—Edición grande, un mes, 1'50; fuera, trimestre, 5.—Ultramar y extranjero, trimestre, 7 y 10.

Pago adelantado.—Las suscripciones empiezan el 1.º y 16 de cada mes y solo terminan en fin de Marzo, Junio, Setiembre ó Diciembre.—Un número 10 cents.: atrasado 50.

AÑO XXVII.

VIERNES 21 DE NOVIEMBRE DE 1884

NÚM. 8,075

## CONTRA LAS CALENTURAS el medicamento que puede usarse son las PILDORAS FEBRÍFUGAS

J. Moreno López  
que curan radicalmente toda clase de fiebres, lo mismo *cuotidianas* que *tercianas* y *cuarantanas*, por rebeldes é inveteradas que sean.  
Usadas con arreglo á la instrucción que les acompaña son muy raras los casos en que dejan de producir sus favorables resultados.  
Precio de la caja . . . 14 rs.  
Idem de la media caja . . . 8 »  
Remitiéndonos sobre su importe 2 reales se mandan por el correo.  
Único punto de venta.—Farmacia de J. MORENO LOPEZ, plaza de Camacho, número 26, Murcia. 8-2

## Antigua Academia Preparatoria PARA CARRERAS ESPECIALES CIVILES Y MILITARES dirigida por

D. FRANCISCO GÓMEZ GARCÍA  
y con la cooperación de reputados profesores situada en Murcia en el Colegio de S. Isidoro CALLE DE SAavedra-FAJARDO, NÚM. 13.  
Clases especiales para las próximas convocatorias de Artillería, Academia General Militar, Telégrafos y Sobrestantes de Obras públicas.  
Se admiten internos. Se facilitan gratis reglamentos de la Academia y cuantos antecedentes se deseen, pidiéndolos á nombre del Director, calle de Ruipérez, número 3. 28

## CASAS.

Se venden seis pequeñas en el barrio, untas, y dos solares, uno de ellos que puede ensancharse aquellas. Darán razón calle de Zoco, núm. 5.

## LA PAZ DE MURCIA.

La despedida que se hizo anoche á nuestros queridos correligionarios y jefes, correspondió muchísimo al recibimiento, á pesar de que muchos de nuestros amigos de la provincia se habían tenido que ausentar.  
Una hora antes de la partida, acudieron á la plaza de Cetina las bandas de música de la Misericordia y de Raya y ejecutaron variadas piezas.  
Gran número de carruajes fueron ocupados al llegar la hora de salir, dirigiéndose á la estación, donde á pasar de lo desahogado de la noche acudió también numerosa concurrencia á dar el último y expresivo adiós á los que han sido objeto de todas las atenciones y de gran estima, por las altas dotes que reúnen y por lo intachable de su conducta política.

Las citadas bandas de música fueron tocando por la carrera y luego en la estación, iluminándose esta con bengalas.

Al llegar los viajeros, al ocupar los coches, y al partir el tren que los conduce á la reina del Turia, vivas entusiastas cruzaron el espacio, dándose también por los que partían otros vivas á Murcia, de la que repetían á todos conservarían imperecedera memoria.

El Duque de la Torre, la libertad, el Rey, la democracia, la izquierda liberal, el general López Domínguez, el general Bermúdez Reina, y los señores González Fiori, Montilla y otros fueron el motivo de los vivas.

Regresamos de la estación satisfechos, pues creemos que desde la llegada hasta la partida hemos cumplido como se merecen los huéspedes que hemos alojado, el honor del gran partido que les recibía y la cultura é importancia de esta capital, que se ha puesto estos días al nivel de las primeras.

Les deseamos excelente viaje y no decimos gran éxito, pues como decía el general Bermúdez Reina, no tienen que hacer esfuerzo alguno para formar el partido liberal de la monarchía; la propaganda está hecha, el partido es numeroso y reúne en él valiosas personalidades de todos los ramos de la riqueza, de la industria, del comercio y del saber; es decir, es importante por cuantos modos se le examina.

Como está próximo Diciembre y en sus primeros días se ha de verificar en Madrid la gran asamblea del partido, que ha de corroborar en conjunto á la faz de la nación lo que parcialmente se ha visto en una tercera parte de ella, en pocos días, muchos de nuestros amigos de Murcia y de la provincia se despidieron hasta entonces, pues acudirán al llamamiento que les hace el jefe querido, el anciano respetable, el que es el verdadero cimiento y base del partido liberal de la monarchía, el Duque de la Torre.

Se dice que en no muy lejanos días visitará esta capital, el jefe de un par-

tido que quiere ser también el partido liberal de la monarchía, por mas que sus hechos no lo hayan demostrado y sean el origen del que, iniciándose primero en Murcia, vino después robusteciéndose y ensanchándose en vista de nuevas y mayores desengaños.

Muchísimo nos alegraríamos que esa visita llegase al terreno de la realidad y que ella diera motivo á actos como los que hemos realizado, pues el pueblo que ha oído lo que han dicho nuestros hombres, y visto lo que han cumplido en el breve espacio que pasaron por el poder, oír á nuestros adversarios y comparando discursos y conducta, sabría á que atenerse, á quien dar su apoyo, y de quien debía esperar lo que desea, esto es, el orden, tranquilidad, administración, economía, libertad y cumplimiento de todo lo ofrecido.

Ayer tuvo lugar, como habíamos anunciado, el almuerzo ofrecido por nuestro querido amigo D. Joaquín García, al jefe de todos, al estimadísimo general Sr. López Domínguez, el cual se verificó en la preciosa quinta de recreo Torre de Caradoc.

Estuvo delicadamente servido y los dueños de la quinta estuvieron atentísimos con todos y en especial con el que era objeto del agasajo, dando lugar á que de aquellas breves horas se conserve grato recuerdo.

Con el ilustre general, asistieron su muy estimado compañero de armas señor Bermúdez Reina, y los Sres. Linarés Rivas, Montilla, Monterrón, Gómez Diez, Guirao (D. R. y D. L.), y Lumeras.

Tenemos entendido que se trabaja por algunas personas, para las cuales no hay nunca sujetos á su gusto que desempeñen el Gobierno civil de la provincia, con objeto de que no sea don José Alcázar el que sustituya al señor Alfaro en el caso de que esté nombrado para otro puesto.

Por lo que pueda valer y á fin de que se vea lo equivocados que están los que han propalado ciertas noticias relativas á aquel señor, cumple á nuestro deber, á fuer de imparciales, dar algunos datos relativos á dicho señor Alcázar, que nos suministra persona que le conoce bien á fondo, y que desde el momento podría hacer su biografía.

D. José Alcázar y Garijo es natural de Almería é hijo de padres muy honrados que figuraron entre lo mas distinguido de aquella población y ocuparon una posición mas que desahogada, ha recibido una educación esmerada en los principales establecimientos de aquella ciudad y de Granada en donde ha alternado siempre con lo mas principal, distinguiéndose por sus distinguidas maneras, claro talento y mucha aptitud para los diferentes cargos que en sociedades literarias y científicas ha desempeñado, de las cuales en el primer punto ha sido siempre uno de los directores, desempeñando en muchas el cargo de Secretario.

Merced a la fortuna que de sus padres heredara mas por causas que todos los días vemos en otras familias, que por vicios ni deshonras, antes que vivir á expensas de su hermano D. Manuel que conserva su patrimonio y aun lo ha acrecentado, pretendió un modesto destino en el ramo de correos, desempeñándolo hasta el cambio político de 1866 con gran aplicación y aptitud; declarado cesante se dedicó á la prensa periódica política como medio de subsistencia y base de su carrera, así como antes había figurado en la científico-literaria por afición, por distracción y por recreo, siendo redactor de importantes periódicos de la corte y director y fundador de otros; en 1868 fué nombrado Gobernador de la Alhambra, después Oficial primero del Gobierno de la provincia de Granada, ha sido oficial en algunos centros y Jefe del negociado de la prensa en el Ministerio de Ultramar á raíz de la restauración.

Estos datos los creemos bastantes para formar idea de que el Sr. Alcázar es una persona decente, ilustrada y de carrera administrativa que puede desempeñar dignamente la primera autoridad de esta provincia. Respecto á su política y á lo que como tal sea, nada podemos decir, y si viene por sus actos le juzgaríamos como adversarios francos y leales.

Dice «El Noticiero» de Madrid: «Buenos estaban anoche los fusionistas con motivo de los triunfos obtenidos por el general López Domínguez en Ciudad-Real.

Los amigos del Sr. Sagasta no pueden convenir en que la recepción hecha al general ha sido cariñosa, y cada vez que oyen hablar de los vivas y las manifestaciones, exclaman: «Más entusiastas fueron las que hicieron en Logroño al Sr. Sagasta.»

El telegrama de «El Día» ha quitado el sueño á los fusionistas, que permanecían hasta las altas horas de la noche en su círculo, comentándole y negándole toda importancia.

Pueden los amigos del Sr. Sagasta decir lo que quieran; pero lo cierto es que la despedida en Ciudad-Real fué afectuosa; que en la estación, que estaba iluminada con bengalas, había un sinnúmero de personas que vitorearon al Rey y á la izquierda; que la estación de Almagro estaba iluminada; y que en ella hubo también ¡vivas! que en Chinchilla salieron comisiones á recibir al general, y que en todas las estaciones se hicieron manifestaciones de simpatía y adhesión á la persona del ilustre viajero.

Siendo mañana Sta. Cecilia, patrona de los músicos, la empresa del teatro de Roma, interpretando fielmente el pensamiento de los artistas, así como de la orquesta y maestro Espino, ha dispuesto para mañana noche una función dedicada á la Sociedad de ese nombre, con objeto de rendir un justo tributo á la Protectora del arte musical.

Dicha función consta de programa variado, ameno y completamente artístico, en el cual como verán nuestros lectores, el Sr. Espino tomará parte activísima tanto en la ejecución en el violín, de difícil pieza, cuanto estrenando una fantasía dedicada á dicha sociedad de «Santa Cecilia».

La función será de abono y la compañía tomará parte en ella, así como otros artistas de reconocido mérito de esta capital.

El orden del espectáculo es el siguiente:

- 1.º El *Loco de la guardilla*.
- 2.º CONCIERTO, que constará: primero, preludio del 2.º acto del *Anillo de hierro*, de Marqués, por la orquesta á telón corrido; 2.º *Ades á la Alhambra*, de Monasterio, ejecutado en el violín por el Sr. Espino, acompañándole al piano D. Julian Calvo. 3.º *Murcia*, fantasía inédita del maestro Espino, dedicada á la sociedad de «Santa Cecilia», ejecutada por la orquesta.

- 3.º ESTRENO de la zarzuela en un acto del maestro Espino, titulada *Clinica*.

Creemos que mañana noche nuestros ilustrados paisanos concurrirán al espectáculo, rindiendo así justo tributo al mérito y al arte.

Mañana 22 y hora de las diez de ella, celebrarán los niños acogidos en la Casa de Misericordia y huérfanos, pertenecientes á la banda de música, una solemne función en la iglesia del establecimiento dedicado á su titular y patrona Sta. Cecilia, con misa, y sermón que pronunciará el presbítero D. José Jubés y Palacios, coadjutor de la parroquia de San Miguel.

Para mayor solemnidad estará su divina Majestad manifestado todo el día celebrándose misas hasta las 12, aplicadas en sufragio de las almas de los acogidos músicos, Felipe Agüera y José Ruada.

A estos actos religiosos asistirá la orquesta de dicho asilo.

Ayer fué un día, que sin hacer el frío grande que en otros quizá sintamos, se dejó notar mucho por lo repentinamente que se nos entró, pues anteaer y los días anteriores, á pesar del tiempo revuelto, la temperatura era muy agradable. Los abrigos de todas clases salieron ya á reemplazar á las ropas ligeras hasta ahora usadas.

Por indisposición real y efectiva del tenor Sr. Barrera, hubo necesidad de variar anoche la función anunciada en Roma, substituyendo la representación de *Catalina* con la zarzuela *El Diablo en el poder*.

Continuando agravada hoy la enfermedad, que parece es un espasmo, que acometió anteaer el apreciable tenor, hay necesidad de suspender la función ofrecida para hoy y de alterar la preparada para mañana que anunciaremos en otro lugar, dedicada á solemnizar el día de Sta. Cecilia.

Este inesperado accidente entorpece la marcha del trabajo y pone á la sociedad empresaria en un compromiso.

Dice «El Martes» de Orihuela: «Según nuestras noticias, el sábado se llevará á efecto el casamiento de la simpática Srta. D.ª Teresa Ruiz, hija de nuestro querido amigo D. Antonio, con el joven Abogado, Cronista del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, nuestro particular y querido amigo don José Balaguer y Muñoz. Serán los padrinos la Srta. D.ª Ana Balaguer y don Mariano Ruiz, hermanos de los contrayentes.

Enviamos á los novios la enhorabuena más cariñosa, deseándoles una eterna y venturosa luna de miel.»

Anteaer les fué notificada en la cárcel por la Audiencia de lo criminal á los procesados José Antonio Guerrero y Santiago Crespo Espin, la sentencia recaída en causa seguida contra los mismos por homicidio de Francisco Hernández, imponiendo á cada uno la pena de 17 años á meses y un día de reclusión temporal, indemnización de 2,000 pesetas á los herederos del interfecto, accesorias y costas por mitad.

El maestro Espino está escribiendo una sinfonia con objeto de que sea ejecutada por la banda que dirige el joven modesto, al par que trabajador, don Antonio Raya.

En el teatro de la Princesa, de Valencia, ocurrió el domingo un sensible percance al gymnasta que acompaña á miss Leona en sus arriesgados trabajos.

Hallábase la aplaudida americana en un trapecio colocado en el escenario sosteniendo con la boca un trapecio mas pequeño y esperando al gymnasta, que se debía lanzar desde un aparato colocado á la altura del palco de la presidencia.

Todas las noches repetía tan difícil ejercicio saliendo victoriosos como aqui ambos artistas; pero en la función del domingo, al coger el gymnasta el trapecio, miss Leona abrió la boca, soltó el aparato y su compañero cayó de cabeza sobre el escenario. Doblandose al golpe como si fuera una masa informe. Una exclamación general salió de todos los espectadores, y no faltaron algunos desmayos entre las señoras.

Miss Leona bajó enseguida del trapecio, colocado á la altura de unos cinco metros, y se dirigió en auxilio del gymnasta, que se encontraba sin sentido á causa de fuertes contusiones.

El público se retiró profundamente impresionado y el artista fué conducido á su casa en estado bastante grave.

Segun los periódicos de Valencia, miss Leona soltó el aparato á consecuencia de una sacudida brusca de este al recibir al gymnasta, que le produjo la rotura de un diente, con un dolor intenso irresistible.

El Sr. Vicario capitular ha recibido ya oficialmente la noticia del nombramiento de nuevo Obispo y regularmente anunciarán las campanas hoy que cosa la vacante.

«El Profeta» desea que Dios haya perdonado á «La Opinión».

Generoso nos parece el colega y mas que generoso deba ser cristiano y decir: *pidamos todos para todos* y eso que según los *aleos* no somos hermanos.

## CARTA DE CALASPARRA.

16 de Noviembre de 1884.  
Sr. D. Rafael Almazán.

Mi queridísimo amigo: cumpliendo lo ofrecido en mi carta del 10 de los corrientes, voy á dar á usted algunas noticias relativas á los trabajos de reconocimiento llevados á cabo por la Comisión de ingenieros que, en estos momentos, recorre la cuenca del Segura y las de sus afluentes en Moratalla, Caravaca y Quippar.

Galantemente invitado por los señores Grimaldi y Orcasitas, honrándome mucho en ello y satisfaciendo así mi gran curiosidad por estos trabajos, he formado parte de la expedición, durante los días 10, 11, 12 y 13, en que han reconocido varios sitios de este término municipal, donde el terreno se presta á obras de mucha utilidad y de mucho provecho al fin que todos perseguimos, y que no es otro, que, amoniar los perniciosos efectos que causan las inundaciones de nuestras vegas, haciendo el aprovechamiento de aquellas aguas y de sus abundantes y ricos limos que todos los años se pierden en el mar.

El día 10, visitamos la presa de Rotas, siguiendo desde esta población la margen derecha del Segura, y continuando por el alamén de la Virgen, aguas arriba, hasta la confluencia del Moratalla. En dicho alamén parece estar señalada la toma para el canal, en proyecto desde principio de este siglo, llamado de Rotas. La utilidad que ofrece su construcción, es reconozcible y salta á primera vista. Los propietarios de terrenos colindantes con el Segura, y aguas abajo desde la presa de Rotas, deben mostrar empeño en sostener la conveniencia de que se construya este canal, puesto que toda desviación de aguas durante las grandes crecidas, disminuirá el caudal de las del Segura y por consiguiente la importancia de los desbordamientos del agua por nuestras feraces vegas.

Los adelantos modernos ofrecen la garantía suficiente para apartar toda sospecha de abuso; porque estableciéndose módulos reconocidamente buenos,

para las derivaciones de las aguas, no tienen cabida las extralimitaciones en periodos normales, ni existir puede el temor de que á impulso de la codicia los regantes superiores aprovechen agua, en mayor cantidad de la á que tienen derecho.

Los almadenes de la Virgen se prestan favorablemente, al establecimiento de un depósito de dos ó tres millones de metros cúbicos de agua, pudiendo por este medio darse mayor dotación al canal de Rotas de la que le resultaría del solo aprovechamiento de las aguas de aluvión. Este medio facilitaríala su construcción, porque, de seguro, no rehuirían las grandes capitales, (como hasta aquí viene sucediendo) acometer una empresa para explotar una dotación de agua mas regulada y algún tanto mas normal, que la que se tiene en proyecto.

El día 11 visitamos los almadenes del Segura, siguiendo la margen derecha, hasta la confluencia con los del Quippar. A la entrada de los almadenes, nos vimos obligados á echar pié á tierra: el paso es peligrosísimo y se necesita proveerse de un buen guía. Elevadísimas montañas, cortadas casi verticalmente á pico, forman un estrechísimo canal por donde discurren con vertiginosa y tumultuosa rapidez, las aguas del Segura. Obstruyen la libre marcha del agua, de trecho á trecho, bloques de dimensiones colosales, desprendidos de la encumbrada sierra del Molino y de las montañas que la circundan. El panorama que se ofrece á la vista del viajero, es de lo mas grandioso y sublime.

Rodeado de aquellas inmensas rocas que amenazan á cada momento desprenderse, que fueron movidas á impulso de las grandes revoluciones geológicas que sufrió nuestro planeta en épocas bastante remotas, el alma se extasia, ensimismándose en la grandiosidad é inmenso poder de la naturaleza. La feracidad de los montes, cubiertos de espesísimos bosques de pinos, de frondosos y florecientes romeros, de abundantísimos espartales, de los siempre verdes enebros y lentiscos, y de mil y mil otras aromáticas plantas que tantos y tan dulces encantos ofrecen á nuestro espíritu, contrastan terriblemente con el temor que infunde el peligro de un mal paso, que habría necesariamente de sepultarnos en aquel continuado y profundo abismo que discurre bajo nuestros torpes é inesperados piés.

Las rocas de caliza, el yeso y las areniscas se presentan en estratos casi verticales. Las formaciones del diluvión, que tanto abundan en este término municipal, no han dejado vestigio alguno en toda aquella zona, sin duda á causa de haber sido trasportadas por las grandes corrientes de las grandes corrientes de las aguas, que debieron establecerse en remotísimas edades. (1)

Después de dos horas de penosísima marcha descendimos todo cuanto nos fué posible al punto de confluencia de los almadenes del Segura y del Quippar. El barómetro de bolsillo señalaba en aquel sitio 49 metros sobre el nivel, de las aguas.

No era posible caminar adelante, ni reconocer, por inaccesible, el alamén del Quippar. Tentamos que regresar por el mismo camino: la fatiga y el cansancio eran extremos y una sed devoradora nos hacía sufrir extremadamente. ¡Gracias al Sr. Grimaldi que con su entusiasmo por el trabajo y su gran sentido de ánimo infundía valor á todos y también al Sr. Orcasitas que, con frases oportunistas, hacía olvidar el peligro que á cada paso corría nuestra existencia.

Los estudios que se ofrecen á la Comisión de ingenieros en la zona recorrida en este día, son: Un pantano á la entrada del alamén del Segura; y de otro, aguas abajo, después de la confluencia con el Quippar. Es decir, abundancia de agua para los estiajes en las vegas inferiores, y contención de una gran cantidad de agua en las épocas de grandes avenidas.

Como los almadenes del Quippar, sin duda alguna lo más importantes, requieren un especial estudio, he creído oportuno dedicarles una carta aparte. Sabe es suyo afnno, y siempre buen amigo,

J. M. C.

(1) Después de escrita esta carta hemos visto confirmada en la «Descripción física y geológica de la provincia de Madrid», por D. Casiano de Prado, la existencia de un gran lago de agua dulce, el cual se extendía desde la sierra de Guadarrama á la Sierra Morena y montes de Toledo, y aun á las montañas de Valencia y Murcia, si bien en esta parte sea difícil fijar sus límites, y cuya existencia coincidió con la formación del terreno terciario.

Volviendo á hablar de la halagüena noticia que comunicamos ayer acerca de los establecimientos de pesquerías africanas establecidas en el Cabo Blanco y en el Rio de Oro, debemos rectificar un concepto que amplía mas el caso de que nos ocupamos.

Esto es, que además de las indicadas pesquerías, se han montado factorías comerciales con líneas de vapores para la explotación.

Un colega dice acerca del particular lo siguiente:

«El cañero Ferralano ha salido de Canarias para proteger la de Cabo Blanco, al mismo tiempo que la goleta Ceres protege la de Rio de Oro.

Si nuestros informes son exactos, este asunto no será extraño á los que haya de presentar en la conferencia de Berlin nuestro representante.

La sociedad explotadora se llama «Compañía mercantil hispano-americana», y aunque nada se ha dicho, ha funcionado ya durante varios meses, si bien hasta ahora no ha garantido dichos territorios el pabellon de España.

Parece que de las órdenes para esta plausible determinación fué portador el Sr. Bonelli, ilustrado alférez de nuestro ejército, que sin duda es uno de los orientalistas españoles que mejor conocen el imperio de Marruecos.»

Mucho nos alegramos de que el espíritu comercial español se despierte para explotar un país que ha de ser fuente de incalculables riquezas, y mas nos alegraremos que el Gobierno proteja con el pabellon español la iniciativa de nuestros comerciantes.

Centros oficiales.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Estado.—Real decreto concediendo á D Salvador de Albacete, ex-ministro de Ultramar, la gran cruz de Carlos III Mbrc de gastos.

Guerra.—Reales decretos disponiendo cesen en el cargo de ayudantes de órdenes de S. M. el Rey el teniente coronel de infantería D. Tomas Pavía y Sabignone, y nombrando para sustituirle al coronel de la misma arma, D. Julio Arana Echevarrias.

Noticias generales.

Una de las instalaciones que más llamará la atención del público en la Exposicion Literario-Artística es la sala e la prensa que ya hemos reseñado en uno de nuestros números anteriores.

Pero, aparte del extraordinario número de periódicos que cubre sus paredes y el techo, y del buen gusto de su colocacion, nada hay de notable en ellas mas que la magnífica Enciclopedia de la prensa periódica, compilada por nuestro distinguido amigo D. Leon Maria Carbonero y Sol y Merás.

Esta Enciclopedia, ilustrada con miles de grabados, es una compilacion de los artículos selectos que sobre ciencias, literatura, artes, industria, comercio, agricultura, milicia, marina, costumbres, viajes, descripciones de lugares, monumentos, estadística, biografía de hombres notables, bibliografía de obras de mérito, crítica artística, y en una palabra, de todo cuanto abarca la inteligencia humana y aun el trabajo material del hombre, se ha publicado en los principales periódicos de la lengua española de ambos mundos, y aun en algunos extranjeros, á cuya lectura se ha consagrado en los últimos cuatro años.

Este importantísimo trabajo del señor Carbonero demuestra no solo que en todos los periódicos hay siempre algo de notable, sino también que la prensa es algo mas que un palenque de la política ó un arsenal de noticias.

El periódico oficial publica el estado de la recaudacion de las aduanas de Cuba durante el mes de Agosto de 1884, comparado con igual periodo del año anterior.

La total recaudacion asciende en el presente año á 945.386'63 pesos; en 1883 fué de 1.433.741'51.

La diferencia en ménos para Agosto último es 488.354'90.

En esta diferencia de ménos hay que

tener en cuenta las cantidades dejadas de cobrar por las aduanas á consecuencia de las rebajas arancelarias, que ascienden en el precitado mes de Agosto de 1884 á la suma de 196.948 pesos 73 centavos.

Los estudiantes deteni los en la Cárcel-Modelo con motivo de de los sucesos de ayer, Sres. Labra y Ortiz de Pinedo, prestaron su declaracion anoche á las nueve ante el juez de guardia.

A la una menos cuarto de esta madrugada eran conducidos nuevamente á la Cárcel.

Se decía que ayer tarde estuvieron á visitar á los estudiantes detenidos muchos de sus amigos particulares.

Los citados estudiantes han aconsejado á muchos de sus compañeros que estuvieron á visitarlos, que no hicieran manifestacion alguna, y que tuvieran prudencia.

Parece que el coronel Oliver solicitó anoche á última hora del juez de guardia un mandamiento para penetrar en la redaccion de un periódico, sito en la calle de la Madera, y sorprender á varios estudiantes tumultuosos, que se decía hallábanse reunidos en dicho sitio.

Hoy se harán las pruebas de resistencia del puente internacional sobre el Miño, con siete locomotoras de las líneas de Vigo y Oporto.

El 1.º de Diciembre se abrirá definitivamente el trozo de ferro-carril entre Orense y los Pears.

Dicen de Roma á *Le Temps* que se han entablado negociaciones para la creación de un obispado en Madrid y se suprimiría la jurisdiccion eclesiástica que ejerce actualmente sobre la capital el primado de España, Arzobispo de Toledo.

La seccion de viticultores de la Asocacion de Agricultores se ocupó anoche de las cinco Memorias consulares recibidas últimamente de Stockolmo, Riga, Bfornborg, Halifax y Amberes.

El Sr. Graells dió cuenta de haber recibido las conclusiones del congreso de Turin sobre la flojera, proponiendo su publicacion por cuantos medios sean posibles para la ilustracion de nuestros viticultores.

El Sr. Alvarez Muñoz condenó en absoluto la coloracion de los vinos por medio de materias colorantes que el comercio anuncia, puesto que la misma pericula de la uva tiene los elementos necesarios para la coloracion.

Las autoridades de Tarragona, en sus pesquisas para descubrir el modo de que se valen los confinados á presidio que trabajaban en los entierros, ha sorprendido á unos vecinos de Villanueva de Gállego diferente clase de sellos de metal y *catchou* con los membretes de varios centros oficiales y papel timbrado de oficinas públicas.

Los periódicos de Londres publican lo siguiente:

«Aviso á los comerciantes y productores.—Llamamos la atencion del comercio sobre ciertas casas de Londres que, con nombres falsos, remiten circulares, hacen pedidos y estafan á varias personas, en España especialmente. Antes de remitir productos ó hacer encargos tómense informaciones. Suplicamos á la prensa tome nota de este aviso.»

Mañana publicará la Gaceta los nombramientos de los gobernadores civiles que figuran en la combinacion publica.

Anoche se recibió el siguiente telegrama:

«MURCIA 19 (3'5 tarde).—A pesar de hallarse intransitables los caminos á causa de las lluvias y de estar los labradores en la recoleccion de la aceituna, llegan á esta ciudad para asistir al banquete en obsequio del general Lopez Dominguez, numerosa comisiones, habiendo sido preciso aumentar el número de cubiertos.

En Orihuela habia dispuesto hoy un almuerzo, que no ha podido aceptar el general por la premura del tiempo. Le han enviado dos monumentales ramos de flores con inscripciones.

Todos los pueblos de la provincia desean que los visite el general, quien no puede complacerlos por falta de tiempo.

Mañana definitivamente saldrá el señor Lopez Dominguez para Valencia.

Hubiera querido aplazar su viaje, en atencion al mal estado de los caminos; pero se ha rendido á los ruegos reiterados de sus amigos de Valencia, á quienes ha rogado supriman toda clase de gastos, y que dediquen lo que en su obsequio hubieran de gastar, en socorrer á los inundados.—N.

Aller llovió en Badajoz, Santander y Barcelona, y nevó en Avila.

A eso de las once y media de la mañana de hoy cayó en la fuente que existe en la plaza del Príncipe Alfonso una niña como de cuatro años de edad, decentemente vestida, y gracias á la generosa abnegacion de un individuo que pasaba cerca de dicha fuente, pudo lograr salvarla arrojándose desde luego al agua.

La niña salió medio asfixiada, siendo socorrida aqeso luego.

No conocemos el nombre de la persona que ha llevado á cabo tan noble y caritativa y accion.

Sirva esta noticia de advertencia á las madres que dejan solos á sus hijos pequeños en sitios donde puedan correr grandes peligros, y en dias tan crudos como el presente.

Anoche se dispararon dos petardos en la plaza de Santo Domingo, llenando de alarma á aquel barrio.

Uno de ellos, que estalló á eso de las once, produjo el efecto de un cañonazo.

El domingo condujo á Cádiz el vapor *Nervion* diez infelices naufragos de una embarcacion de pesca portuguesa de la matricula de Viana, que zozobró el viernes último en aguas de Portugal á consecuencia de la terrible embestida que dió al casco un pez enorme, cuyo nombre no han sabido clasificar los tripulantes.

La arremetida furiosa de este pez le hizo colocarse dentro del barco y volcarlo, arrojando á los marineros, que sufrieron tremendos golpes. El patron fué lanzado á bastantes metros de altura, hiriéndose al caer; y un marinero desapareció, sin duda devorado por el mismo pez. Al cabo de muchas horas de sostenerse á flote, desfallecidos y sin esperanz alguna los que sobrevivieron á tan imprevistas desgracias fueron salvados y socorridos por el vapor español. Los infelices pescadores pudieron ir y bien ser pescados por aquel pez monstruoso. Uno, al ménos, lo fué.

De *La Correspondencia* tomamos la siguiente relacion de lo ocurrido ayer en Madrid con los estudiantes:

«Durante el dia de hoy se han reproducido las escenas tumultuosas entre los estudiantes de la Universidad Central. La circunstancia de no haber clases con motivo de ser los dias de S. M. I. Reina doña Isabel, ha contribuido á que fuese mayor el número de manifestantes.

Reunidos en las inmediaciones de la Universidad, repitieron las manifestaciones del dia anterior, dando nuevos vivas á la libertad de la cátedra é independencia del profesorado y muertas á los carlistas, á su jefe civil y á los clericales. También fueron vitoreados algunos hombres ilustres del profesorado.

Dicese que de uno de los grupos salió un grito subversivo, y como es consiguiente, y en cumplimiento de las instrucciones recibidas, los guardias de seguridad detuvieron al estudiante que creian lo habia proferido conduciéndole á seguida al gobierno civil.

Un grupo numerosísimo de alumnos de todas las facultades comenzó á protestar de la detencion, se dirigió al Gobierno.

Al acercarse al edificio las voces fueron en aumento, pretendiendo, los manifestantes ver á la autoridad superior de la provincia.

Se formó una comision, que fué recibida por el gobernador Sr. Villaverde.

Cuando la comision dió cuenta á los manifestantes del resultado que habian tenido sus gestiones cerca de la autoridad civil, el tumulto subió de punto, viéndose obligados los guardias del cuerpo de Seguridad á desenvainar los sables, consiguiendo, por último, dispersar á los estudiantes.

Como consecuencia del alboroto fueron detenidos cuatro estudiantes más, que con el primero, ingresaron en la Cárcel Modelo á disposicion de los tribunales de justicia.

Hubo un estudiante contuso en un dedo, y un niño de cuatro años, que se hallaba en la calle de Luzon, sufrió la fractura del muslo izquierdo, al caer atropellado por los grupos que huian de los agentes de seguridad que montan la guardia de prevencion en el gobierno.

Un grupo numeroso de estudiantes se dirigió á la Cárcel Modelo y visitaron á sus compañeros detenidos, los que se hallan en el departamento de presos políticos.

La totalidad de los manifestantes recorrieron varias calles dande vivas.

A las cinco menos cuarto estuvieron frente á la redaccion de *El Globo*, y allí repitieron los vitores, algunos muy insinuantes.

En su consecuencia se produjo nueva y ligera colision, de la que resultaron dos ó tres contusos. Uno de los guardias perdió el pompon del ros.

Los manifestantes se dirigieron en tonces á la calle del Almirante, donde está la redaccion de *El Siglo Futuro*.

Al pasar por delante del Congreso, en número de 1.000 ó 1.200, iba con ellos un joven á caballo, al que rodeaban varios estudiantes.

Los manifestantes iban muy diseminados, y la mayor parte de ellos mas parecian espectadores del hecho que actores.

Confundidos con los manifestantes, marchaban delegados, inspectores é individuos del cuerpo de vigilancia.

También marchaba á retaguardia el coronel Sr. Oliver y el capitán Palma, seguidos de unos cuantos guardias.

Por la calle del Turco se dirigieron á las del Barquillo y Almirante; habiendo desistido de ir á la presidencia, como algunos querian.

Con ellos iban también los agentes de la autoridad y mas curiosos que estudiantes.

Una vez en la calle del Almirante, agrupáronse en apilado haz frente á la redaccion de *El Siglo Futuro* y prurieron en muertas al diario tradicionalista, á su propietario y á los carlistas.

Terminada la manifestacion anti carlista, se preguntó:—«¿Dónde vamos?»—Y dijeron unos: «A *Las Dominicales del Libre Pensamiento*,» y otros: «A *El Liberal*, á *El Motín*.» Como la redaccion más próxima era la de *Las Dominicales*, allí se dirigieron.

Este periódico semanal está en la calle de la Corredera alta, donde por causa de la estrechez de la misma, resultaba la manifestacion mas nutrida y apiñada. Ya se habian encendido los faroles al llegar frente á la redaccion, donde los estudiantes andaban confusos con muchos que no lo eran, particularmente jóvenes obreros que dejaban entonces su trabajo.

De nuevo diéronse los vivas que hemos referido, adicionados con otros al libre pensamiento y á *Las Dominicales*.

Allí estaban detenidos, cuando, del centro del grupo salió un sonoro grito subversivo, al que siguió indescriptible tumulto y confusion.

No bien sonó este grito subversivo lanzado, ignórase por quién, cuando comprendiendo estudiantes y público la gravedad del hecho, emprendieron la fuga calle abajo, fuga que resultó extraorjinariamente acelerada, al tirar de espada el capitán de orden público que con varios guardias se hallaba entre los manifestantes, y emprender á cintarrazos contra el grupo de donde surgió el grito.

La carrera llegó á la calle de la Luna, escapando los jóvenes por las calles de Escorial é inmediatas á la de la Corredera.

Se cerraron algunos comercios y tiendas, y muchos patios, dentro de los cuales se guarecieron presurosamente los que junto á ellos se encontraban.

Como es consiguiente, en carrera tan impetuosa y acometida tan pronta y enérgica, hubo varias caidas, contusiones y pérdida y cambio de capas y sombreros.

Ignoramos si se detuvo á algun otro estudiante.

Seis jóvenes se encerraron dentro de la reclamacion *Las Dominicales*, y para

proceder á su detencion se pidió á última hora un mandamiento judicial.

Los guardias de orden público seguian vigilando la casa.

Despues de las carreras se disolvió la manifestacion, fraccionándose en varios grupos, cada uno de los cuales echó por su lado.

A las seis se dirigia á la calle de la Corredera un fuerte piquete de orden público.

Se decía que de esta causa entenderia un juez especial, rumor que no hemos podido confirmar.

Se dijo que habia cinco estudiantes heridos. No es exacto. En las ligeras colisiones que ha habido, no ha resultado sangre, afortunadamente.

Los detenidos en la Cárcel Modelo son los Sres. Rías Ochotegui, Moran, Arroyo y Rodriguez Brochero. Los señores Labra y Ortiz de Pinedo, detenidos esta madrugada, prestarán declaracion esta noche.

Despues de relatar los sucesos tales como los hemos presenciado ó nos han sido referidos por otros testigos presentes, contra nuestras costumbres, nos atreveríamos á manifestar la opinion y el deseo de que los estudiantes, cuya inmensa mayoría solo habrá cedido al impulso de la juventud y del compañerismo, se aparten de aquellos pecos que han dado lugar con algunos de sus imprudentes gritos á las enérgicas medidas de las autoridades á quienes corresponde el deber de sostener la tranquilidad pública.

Al mismo tiempo excitamos á la autoridad á que sea indulgente con los que abierta é intencionadamente no hayan faltado á las leyes; devolviendo así la tranquilidad á las familias no culpables de la impremeditacion de jóvenes en general dignos y buenos estudiantes.

A las seis de la tarde el rector de la Universidad ha conferenciado con el ministro de Fomento, á quien el señor Pisapajares ha asegurado que mañana no será turbado el orden por los estudiantes, cosa de que nos alegraremos todos.

Sabemos que el Gobierno, en la prevision de que los sucesos de hoy pudieran convertirse en una verdadera cuestion de orden público, está resuelto á que mañana no sea turbado por nada ni por nadie.»

El cólera.

El resumen de las noticias sanitarias recibidas durante el dia y la noche de ayer son las siguientes, segun todos los datos oficiales.

A las once de la mañana de ayer el gobernador civil de Toledo participó al Gobierno que en las últimas 24 horas habian ocurrido dos nuevas invasiones, una en el asilo y otra en el hospital de San Juan de Dios. En el mismo telegrama daba parte del fallecimiento de uno de los anteriormente atacados.

A la una y cincuenta minutos, el gobernador de Toledo daba cuenta de haber muerto el atacado en el asilo, haciendo el médico que le asistió la declaracion de ser el cólera morbo-asfáltico la enfermedad que causó el fallecimiento.

A la una y cincuenta y cinco minutos el mismo gobernador participaba haber fallecido el enfermo de San Juan de Dios.

A las diez de la noche, un médico militar participaba al gobernador civil que habia sido atacado un soldado de la guarnicion.

Estas son todas las noticias respecto de lo que pasa en Toledo.

El gobernador civil de Valencia participó al ministro de la Gobernacion, en telegrama de anoche, que los trabajos científicos de exámen sobre la epidemia cólerica de Beniopa, llevados á cabo por los catedráticos de la Universidad doctores Gunino y Candela, con materiales facilitados por el delegado facultativo señor Rico y auxiliados por los doctores Navarro y Garin, hecho con todas las debidas precauciones, dieron el resultado de encontrar el microbio del cólera de que hablaba el doctor Koch, confirmando todas las conclusiones del sábio alemán.

En Beniopa en el dia de ayer ocur-

Unos dos nuevas invasiones y un famiento. median actualmente enfermas 14 personas.

Telegráfo.

Agencia Fabra nos comunica los siguientes telegramas: PARIS 19.—La conferencia monetaria internacional, convocada en París para el 1 de Enero próximo, porque los delegados italianos que pertenecen al Parlamento, no podían venir en las circunstancias actuales.

La Duda inglesa ha causado una gran agitación, produciendo multitud de manifestaciones en las inmediaciones de la Cámara contra el Gobierno.

PARIS 19 (7 noche).—Un telegrama de Berlín desmiente que el embajador de Inglaterra, Sr. Maist, haya protestado en la conferencia contra la discusión eventual de la cuestión del Nínger.

BERLIN 19 (7 1/2 tarde).—El ministro señor conde de Hatzfeld ha presidido hoy la conferencia, presentando en nombre de Alemania un proyecto indicando el objeto de la misma.

El embajador de Francia, Sr. Courcel, presidirá esta comisión, encargada, primeramente, de fijar la limitación de los diversos territorios del Congo, y en segundo, de formular las pretensiones de las diversas partes concurrentes al mismo.

Los delegados técnicos formarán parte de la comisión, cuyos trabajos se cree durarán unos ocho días.

BERLIN 19 (noche).—Se tienen ya más detalles de la reunión de la conferencia de hoy.

Los representantes de España y los Países Bajos han sido nombrados también individuos de la comisión que debe emitir dictamen sobre la cuestión del Congo.

Se cree que la conferencia durará por lo menos un mes.

LONDRES 20.—The Times, ocupando se esta mañana de la cuestión de Egipto, censura duramente el informe redactado por el comisario regio de Inglaterra, lord Northbrook y asegura que el Gabinete considera de todo punto imposible adoptar las medidas que propone.

Uno de los cargos mayores de The Times a ha dicho dictamen es que no haya propuesto la reducción de los intereses de la Deuda egipcia, lo cual hubiera aliviado en extremo la situación crítica de la Hacienda de aquel país.

The Times cree que las potencias aceptarán el protectorado de Inglaterra sobre Egipto.

The Daily News de esta mañana dice que el primer ministro Gladstone dará explicaciones esta noche en las Cámaras sobre el informe de lord Northbrook relativo a la situación de Egipto, el cual impresionó vivamente a la opinión pública.

PARIS 20.—Los periódicos ingleses publicaron ayer noticias muy detalladas sobre el tratado de comercio entre España y los Estados Unidos.

LONDRES 20.—No es exacto, como han indicado algunos periódicos extranjeros, que Inglaterra haya suscitado ninguna cuestión previa en la conferencia de Berlín, para impedir que se trata

en ella de la cuestión relativa a la libertad de comercio y navegación en el Nínger.

Boletín Comercial.

Lerín (Navarra).—Ha terminado en esta localidad la recolección de la uva en condiciones inmejorables, y como el fruto estaba suficientemente sazonado, la calidad del vino ha de ser superior.

La cantidad ha sido bastante, atendidas las malas condiciones en que quedó el viñedo los años anteriores, tanto, que se ha recogido diez ó doce veces más que el año pasado, si bien en circunstancias normales puede recolectarse doble cantidad que este año.

Se ha vendido algún vino nuevo á 12 reales cántaro, conservando el viejo el precio que anteriormente tenía, y se han comprado algunas partidas de uva á 5 y 5 1/2 rs. arroba navarra.

Hielita (Zaragoza).—Por mas que se temía que los vinos de esta cosecha fueran de mediana clase, dadas las persistentes lluvias del verano y aun del otoño, resulta ahora que son muy buenos y nada dejan que desear; son secos de cepa ó color y de bastante fuerza alcohólica, condiciones las tres que tanto agradan al comercio de exportación.

Como el caldo elaborado es tan rico, ya está vendida en este pueblo casi toda la cosecha á 21 pesetas aliquez de vino neto y prensado, excepto la parte de fruto que en la vendimia se realizó á 10 pesetas la carga de ocho arrobas.

En trigo apenas se hacen transacciones, y las existencias están también reducidas; se detalla á 30 pesetas el cahiz. El aceite se mide á 52 rs. la arroba, pero nada mas que para el consumo del pueblo.

Cintruénigo.—Bajo muy buenos auspicios ha comenzado la nueva campaña vinícola. Los nuevos vinos resultan superiores, ostentando un hermoso color grana, que tanto agrada al consumidor, así es que estos cosecheros abrigan fundadas esperanzas de venderlos á buenos precios.

Para esta fecha habrán cambiado de mano unos 40.000 cántaros de 11 7/7 litros á los tipos de 11 á 11 5/50 rs. cántaro. La cantidad elaborada descenderá próximamente á 400.000 cántaros.

En aceite apenas se hacen negocios cotizando la arroba á 50 rs. En granos no se hacen transacciones.

Malilla (Zaragoza).—El precio de los vinos nuevos es el de 28 y 29 pesetas aliquez, siendo en esta localidad y toda su comarca bastante sollicitados.

Es de esperar que cuando estos caldos queden más tranquilos, pasada la segunda fermentación, se pagarán de 30 á 32 pesetas los 119 litros.

Los aceites sin alteración en sus precios, pero en aumento su demanda. El estado de los campos poco favorable por la falta de lluvias.

Lengares (Zaragoza).—Al hacer la saca de los lagares se observa que las clases en nada desmerecen de los años anteriores, abundando mucho las buenas

clases en color y fluctuando mucho su fuerza alcohólica de 14 á 15 grados. La campaña vinícola ha dado principio con bastante animación, habiéndose hecho bastantes ajustes á 26 y 27 pesetas el claro ó neto y prensa á tapon de lagar.

Una partida se hizo á precio reservado, que debió alcanzar mayor precio. Escasamente serán una tercera parte de los lagares los que se hallan en condiciones de poderlos apreciar, y sobre ello solo han trabajado los compradores.

Villada (Palencia).—El tiempo inmejorable para que los labradores puedan terminar la sementera, si bien ahora solo falta algún agua para el mejor nacimiento de la sembradura.

El mercado animado, vendiéndose lo presentado, que fueron 600 fanegas de trigo, de 34 5/50 á 35 4/50 de centeno á 24; 100 de cebada de 19 5/50 á 20, y 60 de avena de 13 á 14.

Hubo ofertas de 1.000 fanegas trigo añejo á 36 5/50 las 92 libras en estación, que se colocaron á 36 1/8 sobre wagon con todo gasto.

Calatayud (Zaragoza).—El movimiento vinícola ha entrado en un período activo de venta en extremo satisfactorio; los comisionistas recorren los pueblos de la comarca solicitando nuestra rica producción casi con estímulo, alcanzando precios que pueden llenar los deseos de nuestros agricultores.

Esta repentina actividad ha despertado en algunos pueblos cierta precaución recelosa, calculando con exagerada reserva tal vez que los precios propuestos van á alcanzar subida, cuyo recelo puede ofrecer un desencanto. Pruebalo Morata de Giloca, en donde se ha ofrecido á 32 pesetas aliquez, no siendo admitido este precio: Atea y otros pueblos observan una actitud expectante, no atreviéndose á realizar venta alguna hasta conseguir un precio determinado; en Alarba se ha hecho la venta de 1.000 aliquezas á 30 pesetas; en Olivés 700 á 27 5/50; en Murero 300 á 25; en Cervera de la Cañada se ha pagado á 32 y media.

BOLSA. 4 por 100 interior... 59 70. Idem exterior... 59 80. Amortizables... 75 10. Cubas... 86 00. Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100... 91 60. Banco de España... 293 00.

CAMBIOS. Londres, 30 días fecha... 47 60. París, 8 días vista... 4 95.

BOLSIN DE LA NOCHE. Contado... 59 75. Fin de mes... 59 70. Próximo... 59 90.

TELEGRAMA DE BARCELONA. Boletín. Contado... 59 75. Exterior... 59 77.

Temperatura. La de ayer en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos señores Aramburo hermanos, Príncipe, 12, es la siguiente: A las ocho de la mañana, 07° centígrados sobre 0. A las doce de idem, 14°. A las cuatro de la tarde, 12°. A las seis de idem, 10°. La máxima fué 14°. La mínima, 4°. El barómetro marca 708 milímetros. Tiempo variable.

Cambios sobre provincias.

Table with columns: PLAZAS, Día, Mes, and various exchange rates for provinces like Albacete, Alcoy, Alicante, Almería, Avila, Badajoz, Barcelona, Béjar, Bilbao, Burgos, Cáceres, Cádiz, Cartax, Castellón, Ciudad-R, Córdoba, Coruña, Cuenca, Ferrol, Jerez, Gijón, Granada, Guadalupe, Haro, Huelva, Huesca, Jaén, J. de la F., León, Llerda, Linares, Logroño, Lores, Lugo, Málaga, Murcia, Orense, Oviedo, Pa. encia, P. de M.

FOLLETO DE «EL POPULAR» LA AURORA Y OCASO NOVELA HISTÓRICA POR TORCUATO TÁRRAGO. En estas ideas había de abundar un hombre que, apoyado en la estrada de mármol del mirador, parecía hallarse profundamente abstraído en un pensamiento reparar acaso en las cosas que tenía á su lado.

la frente, como si una nueva idea hiriera su inteligencia, murmuró: —¡Oh, sí! ¿por qué no he de ser yo feliz como lo son muchos de los seres que, llevando el corazón abierto al amor, hallan que por atracciones misteriosas penetra en nuestro espíritu otro espíritu superior? Se detuvo un momento y prosiguió: —Los trovadores castellanos expresan el amor en hermosísimos versos, que encantan al escucharlos. Según ellos, el amor es vida porque mueve nuestro corazón; es luz por que irradia en nuestra mente la aurora de la felicidad; es Dios, porque se apodera de nosotros y nos impulsa á cometer los más grandes crímenes ó á realizar las más preclaras hazañas.

El caballero se paseaba á largos pasos al corredor. Volvió á detenerse y dijo: —Siento el alma abrasada por la luz de unos ojos; ojos que cuando de mí están cerca, me hieren tanto como me acarician; ojos que cuando de mí están lejos, me acarician cuanto me hieren. Flota mi amor entre su ausencia y su presencia como una mariposa entre dos flores, como una estrella entre dos nubes, como un sol entre dos hemisferios. Y nuestro jóven se detuvo al oír sonar al extremo del pasadizo los goznes de una puerta que se entreabría. Prestó atención el mancebo, pero no pudo distinguir nada á causa de hallarse aquella parte cubierta por la sombra. De repente vió dibujarse el contorno de una figura que hacía él caminaba lentamente, y permaneció quieto hasta que los rayos de la luna, bañando por completo á la silenciosa aparición, que había venido á turbar su dulce soledad, presentó ante sus ojos una bellísima jóven de cutis trasparente y cabello de oro que le sonreía con languidez. El jóven lanzó un grito, y corriendo al lado de aquella hermosísima niña, exclamó: —¡Jimena!

—¡Íñigo contestó esta con dulzura. Y los dos se separaron y se contemplaron en silencio bastante tiempo. El jóven cogió una de las manos de la hermosa, y despues de besarla, dijo: —Dios, sin duda, os debe haber traído á este sitio: lloraba, y venis á enjugar mi llanto; sufría y venis á endulzar mi pena. ¡Oh! dejadme que os contemple; permitidme que en vuestros ojos se dilate mi alma; dadme á beber en vuestras palabras el mas inefable de los placeres. Llevo un mundo en el corazón para rendirlo á vuestros piés: me habeis elevado, me habeis sacado de la abyección, me habeis hecho sentir á la par lo mas divino de lo mas divino y lo mas horrible de lo mas horrible. Hoy sois mi alma; vuestro aliento es la vida de mi sangre, vuestro corazón late dentro de mi corazón, como Dios late tras esa bóveda infinita de estrellas. Y el jóven señaló el cielo, como si en aquel pabellon azul se adivinasen los grandes sentimientos con los grandes placeres. Jimena sonrió melancólicamente, y murmuró: —Amadme, amadme siempre de esa manera. Así os quiero ver, Íñigo mio; así os quiero oír, así os

quiero amar, porque mi amor es tan grande que no me cabe en el alma. Vuestra pasión ha hecho crecer mi pasión; á vuestro delirio responde un delirio; si al conoceros me agradásteis, ahora os adoro. Se detuvo la jóven, y al cabo de un momento añadió: —El manantial forma el arroyo, el arroyo crece y se hace río, el río se ensancha y se nutre y se erige en mar; el mar es el atleta del corazón. Y Jimena miró á Íñigo fijamente, como si le quisiera demostrar la profunda pasión que por él sentía. Íñigo correspondió á la mirada de la jóven, pero no la pudo sostener. Bajó los ojos al suelo murmurando: —¡Me habeis daño! Sonriose Jimena, y contestó: —Os amo mas que me amais. Pasó una nube dolorosa por los ojos del jóven, y dijo: —Diera la vida, Jimena mia, porque pudieseis leer en mi corazón; en él no hay escrito mas que un nombre: el vuestro. É Íñigo cayó á los piés de la jóven, mientras exclamaba: —¡No me rechaceis, por Dios; ya que esta noche os habeis aparecido en mi desventura como si fuérais el ángel del amor.

SALUD A TODOS devuelta sin purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARÁBIGA.

Treinta y ocho años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dyspepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, hemias, vientos, amargor de boca, acedías, pituitas, náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pío IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora

duquesa de Castilestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor catédrico Wurzer, etcétera.

Cura núm. 69,924.—Soissons (Aisne), el 10 de Enero 1868. En la aldea en donde residí parte del año se encuentra una mujer aquejada, según el parecer de todos los facultativos, de un cáncer al estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podía digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible; en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonia, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de Marzo último tuve la idea de aconsejarla tomara la Revalenta du Barry. Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no padece casi mas.—Dr CHASELLES, condesa de Fourgues. Cura núm. 62,845.—Señor Boillet,

presbítero, de 36 años de padecimiento de asma, con opresión durante la noche y debilidad general.

Núm. 49,842.—La señora María Joly, de 50 años, de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46,270.—Señor Roberts, de una consunción pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 25 años.—Núm. 46,210. El Sr. Doctor médico Martín, de una gastralgia é irritación del estómago que le había hecho vomitar de 15 á 18 veces al día, durante 8 años.—Núm. 46,218. El Coro el Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 18,744. El Doctor médico Shorland, de hidropesía y estreñimiento.—Núm. 49,522. Sr. Baldwin, del agotamiento mas completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud. Es cuatro veces mas nutritiva que la carne, sin irritar, y economiza 50 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs., una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Depósito en Murcia D. Rafael Almazán y Martín, Zoco, 5, y D. Salvador Soriano y C., Carnicería 4, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos. Du Barry y Compañía (Limited), 77, Regent Street, W., Londres, y 8, rue Castiglione, Paris.—Depósito general para España, señores Hijos de D. José Vidal y Ribas, Barcelona. 312-58

Para los niños enflaquecidos y delicados á causa de la dentición ó otra enfermedad cualquiera, nada les restauraría tan pronto como la Emulsión de Scott de Aceite puro de hígado de bacalao con hipofositos de cal y de sosa. Los médicos en todas partes reconocen que es bueno para nutrir y fortalecer el sistema. También es muy agradable al paladar, sin los inconvenientes del Aceite cru-

do de bacalao: como un remedio para las tos, la tisis, y enfermedades de la garganta, es sin rival; cura la tos más per-versa y alivia la tisis.—10.

El Tónico Oriental para el Cabello revive y fortalece el pelo enfermo y decaído, hace crecer el escaso y hermosa admirablemente el abundante.—30

REGALO de un frasco de Cosmydor DEVOCIONARIO, ó dos frascos de dicho Cosmydor, calle de Zoco, núm. 5.

CROMOS SUPERIORES. FARIETAS DE FANTASIA Y DE SOR NYA se venden en el establecimiento de LA Paz, Zoco, 5.

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios: uno y dos días, 5 céntimos; por tres o más á 3 céntimos; la dimensión de los anuncios se mide por el espacio que ocupan de líneas del tipo ocho á una columna. Noticias, sucesos, remitidos y anuncios oficiales, á 10 céntimos. Línea: comunicados desde 25 céntimos su adelante. A los suscritores rebata de 25 por 100. Pago en el día de cada publicación.

DIARIO DE AVISOS.

Anuncios de defunción ó funerales. A una columna 5 pesetas en la 1.ª y 2.ª en la 4.ª y 5.ª en la 3.ª y 6.ª en la 2.ª y 3.ª en la 1.ª. Mayor tamaño á precios convencionales.—A los suscritores se rebaja el 25 por 100.—Gratis á los que imprimen las esquelas en nuestra imprenta.

Almanaque.

Table with 2 columns: Day/Phase and Time. Dia 22 Noebre. SALIDA. PUESTA. Sol. 6-47 m 4-45 n. Luna. 8-25 m 7-13 n.

Boletín religioso.

Santoral.—Sábado: Sta. Cecilia vg. y mr. Martirologio.—Santa Cecilia, virgen y mr., fué una ilustre doncella romana que consagró á Jesucristo su virginidad. Sus padres la desposaron con un caballero joven llamado Valeriano. Llegó el día de la boda, y luego que se vió á solas con su esposo, le dijo que tenía que confiarle un secreto, pero que no lo haría mientras no le empusase la palabra de que no saldría de su pecho. Empeñó-sela Valeriano, y Cecilia prosiguió diciendo que había hecho voto de su virginidad á Dios y que el que se atreviese atacarla se declaraba enemigo de la divinidad; pero que si, por el contrario, la respetaba y la dejaba intacta, gozaría de su amor. Pronunció Cecilia estas palabras con tal elocuencia, que Valeriano quedó convertido, así como un hermano llamado Tibureto, los cuales delatados al gobernador, sufrieron el martirio. Muertos los dos hermanos mandó el gobernador prender a Cecilia, y habiendo vencido el fuego, la mandó degollar el 22 de Noviembre del año 232, en tiempo del emperador Marco Aurelio Severo Alejandro.

Se descubra á las 8 y media, por la tarde á las 3 y 45 se reza el rosario, á seguida la visita y se reserva á las 4 y media. Cultos.—En la iglesia de las religiosas de Sta. Ana se cantará en la noche de mañana una solemne salva, y al siguiente día, á las 9 y media, tendrá lugar una función religiosa, dedicada por la asociación del Rosario Viviente á su titular María Santísima del Rosario; predicará por la mañana don Antonio Ayala y por la tarde don Pedro González Asensio. Asistirá la capilla de la Sta. Iglesia Catedral. Al siguiente día se verificará el aniversario por los asociados difuntos.

Espectáculos.

TEATRO DE ROMEA. Hoy no hay función. Función para mañana á las 8 de la noche.—9.ª de abono.—1.ª La zarzuela en 1 acto EL LOCO DE LA GUARDILLA.—2.ª Concierto.—Preludio del primer acto de EL ANILLO DE HIERRO.—Adios á la Alhambra ejecutado por el Sr. Esquino, acompañándole en el piano el Sr. Calvo (D. Julian)—Murcia, antasia.—3.ª Estreño del sainete irónico CLINICA.

Anuncios.

PERFUMERIA Se garantiza la superioridad y legitimidad de las clases en el BAZAR VENEZOLANO. Principe Alfonso, 16 en donde siempre se encuentra el más completo surtido para satisfacer las exigencias de la moda, como así mismo enantes para verano, sombrillas, abanicos.

Banco Hipotecario de España

Préstamos al 6 por 100 en metálico. El Banco Hipotecario hace actualmente, y hasta nuevo aviso, sus préstamos al 6 por 100 de interés en efectivo. Estos préstamos se hacen de 5 á 50 años con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta la tercera parte de su valor. Terminadas las cincuenta anualidades, ó las que se hayan pactado, queda la finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto, ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital. CÉDULAS HIPOTECARIAS. En representación de los préstamos realizados, el Banco emite cédulas hipotecarias. Estas titulos tienen la garantía especial de todas las fincas hipotecadas al Banco y la subsidiaria del capital de la sociedad. Son amortizables á la par en 50 años. Los intereses se pagan semestralmente en 1.ª de Abril y 1.ª de Octubre en Madrid y en las capitales de provincias. Los que deseen adquirir dichas cédulas podrán dirigirse en Madrid directamente á las oficinas del Banco Hipotecario ó por medio de agente de Bolsa, y en provincias á los comisionados de dicho Banco. Para informes mas detallados, dirigirse al comisionado del Banco en esta provincia, D. Eduardo Marín Baldo y al agente provincial del mismo Banco en Cartagena D. Alberto Molina y Biale.

EMULSION DE SCOTT DE Aceite Puro de HIGADO DE BACALAO con Hipofositos de Cal y de Sosa. ES TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LEQUE. Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofositos. Nutre y fortalece mucho. Ademas Cura la Tisis, Cura la Escrófula, Cura la Demacración, Cura la Debilidad General, Cura el Escorbuto, Cura la Tos y Resfriados, Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados. De venta en todas las Boticas y Droguerías. SCOTT & BOWNE, Guilmos.—NUEVA-YORK. Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. VICENTE FERRER y C.ª.—BARCELONA. Se vende en Murcia en la Farmacia Catalana al lado de la DROGUERIA DE FERRER HERMANOS, Plaza de S. Julián

S. Cristóbal, 6. MURBLES S. Cristóbal, 6. Mesas camillas. 4 24. Sillones de despacho. 4 15. Mesas de cocina. 4 17. Sillas valencianas. 4 5. Cómodos. 4 14. Zaferos de hierro. 4 10. Hay silleros y toda clase de muebles á precios más baratos que en otra parte.

PERFUMERIA ORIZA. La ETERNA BELLEZA de la PIEL obtenida para el empleo de la de L. LEGRAND, Proveedor de la Corte de Rusia. BEAUTÉ ET JEUNESSE CRÈME-ORIZA DE NINON DE LENCLOS. GRAND PARFUMS. ORIZA-LACTÉ. ORIZA-VELOUTÉ. ESS.-ORIZA. ORIZA-VELOUTÉ.

QUINA POINDRÓN. ELIXIR compuesto con las 3 QUINAS y COCA DEL PERÚ. Muy agradable al paladar y de una dosis siempre exacta, es la mejor preparación de su clase. Emplease con éxito en las Afecciones de las vías digestivas, Inapetencia, Clorosis, Anemia, Agotamiento de las fuerzas. Es el mejor específico contra las afecciones febriles y, en especial, las calenturas intermitentes.

AGENTE DE HIGADO DE BACALAO. TONICO ORIENTAL. VINO DE COCA.

TONICO ORIENTAL. EL GRAN RESTAURADOR DEL CABELLO. TINTAS DE ESCALIB. Negras y de colores, y trasmisible, en variados envases, á diferentes precios. Venta por menor, calle de Zoco, núm. 5, en Murcia.

GRAN ÉXITO EN PARIS. DENTRIFICO DE BERRO DE MARTIAL. Antiescurdático y depurativo por excelencia; fortalece las encías, alaja la caries, purifica el aliento, da á la boca frescura constante y su uso diario contribuye poderosamente al bienestar general. — Puede garantizarse como el mejor de cuantos se conocen.

Aceite de bellotas. PARA EL CABELLO. L. DE BREA Y MORENO. Está recomendado por diez y ocho periódicos científicos, médicos, higienistas y farmacéuticos, para ocultar las canas, hacer salir el pelo, contener su caída, dar lustre y salud al enfermo. Obra como profiláctico (higiénico) y como terapéutico en la cabellera. Se vende á 7 rs. frasco en el establecimiento de LA Paz, Zoco, 5. Devocionarios desde 8 reales hasta 90, en letra común y en letra gruesa; con Semana Santa Hay varios títulos y diferentes enaguernaciones. Devocionarios para niños desde 5 reales

PASTA PECTORAL del Dr. ANDREU, de Barcelona. Remedio seguro contra toda clase de tos por fuerte é incomoda que sea. Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad. LA TOS ronca y fatigosa, que es síntoma de casi siempre de tisis y catarral pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo. LA TOS continua y pertinaz producida por un gran resaca en la garganta, á veces de carácter herpético, se corrige al momento con esta PASTA que desaparece luego con el auxilio de un buen depurativo. LA TOS seca, convulsiva, entre otras muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral. LA TOS ferina ó de coquelecho, que se asaca con tanta pertinacia á los niños, causándoles vómitos, desangra y hasta espantos sanguíneos, se cura con esta PASTA, mayormente si se le acompaña algún cocimiento pectoral y analéptico. LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidas en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incomoda y pertinaz, que al menor resaca se reproducía de una manera insuperable. Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado. Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACION DEL ASMA OSOPCACION DE TODA CLASE. POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS. El remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio. Formada un solo cigarrillo aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira libremente. Los cigarrillos llevan una bequilla tan cómoda que no ensucia las manos y personas más delicadas. LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, que se colocan dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve obligado á salir, siente luego un agradable bienestar que se prolonga hasta el amanecer.

CHOCOLATES TES Y CAFES DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ. 24 MEDALLAS DE PREMIO Exijir la verdadera marca. AGENCIA EUROPEA GORGUERA, 10, 2. MADRID. Servicio de noticias políticas, científicas, literarias y financieras los periódicos en Madrid, provincias, extranjero y ultramar. Telegramas universales en todos los idiomas. Precios moderadísimos. Representante en Murcia, D. Rafael Almazán y Martín. Imprenta de LA PAZ.

Las nuevas máquinas para coser NAUMANN Son las mejores del mundo y han obtenido últimamente el premio más alto en la Exposición de la Sociedad Económica de Amigos del País de Valencia. Se pueden adquirir por UNA ó DOS pesetas semanales. en Murcia, Principe Alfonso, 5